
蒙师培元：从心所欲不逾矩——写在蒙培元先生七十寿际 （任文利）

任文利 

  人称七十为古稀之年，如果让我给吾师蒙培元先生的七十岁一个定位或祝福的话，更愿

借用孔子自况之语，“七十而从心所欲不逾矩”，非敢谓我师已造圣人之境，但取圣人言语

中居于老境的一份爽朗、通透。冯友兰先生晚年所屡屡自道的“海阔天空我自飞”，庶几近

之。  

两三年才带一个博士生  

  师道之尊严体现于何处？就我从蒙先生那里所见到的而言，却体现在一份宽容之中。  

  蒙先生的宽容，远在我研究生面试的时候就有所领会了。面试的地点在社科院哲学所，

面试的内容有一些闲聊的成分，也有一些比较棘手的问题，具体内容多已不能记起，最后一

个问题是关于《论语》中子贡的一句话，“夫子之文章可得而闻也，夫子之言性与天道不可

得耳闻也”，究竟作何理解。这句话从字面上讲并无任何费解之处，至于其中有待诠释的内

容，我当时并无思考，也没有思考此问题的能力，既为考试，不免要硬着头皮说下去，回答

可想而知，难得要领。蒙先生闻言之后，只是淡淡地说了一句，日后读书多了，思考多了，

慢慢地就会对这个问题有所体会。当时听了不免心下忐忑，日后却知道老师当时不过是以实

言相告，并无责备之意。  

  蒙先生之宽容还体现在授课上，从硕士到博士，读书六年，蒙先生只给我们讲过一门

课——严格地讲，或许是半门课更为确切。究其原因，并非如今日高校之博士成群，导师根

本无暇顾及。蒙先生直至退休，仅带过两个硕士生，四个博士生，硕士生带过一届，博士生

每两三年带一个。在蒙先生看来，读书是一个悠游涵泳的过程，故不急于灌输什么。博士培

养计划的重头是一大串书目，由学生自行安排读书进度。其间虽然也开设一些专业课，但课

程的主旨还是读书。书读了多少，读到什么程度，也由学生自行掌握。当然，老师并非一无

所知，这就涉及到我们进行专业学习的最主要方式——聊天，或探讨问题。  

  于是，定期、不定期地和蒙先生聊天、探讨问题就成为我读研期间直至今日进行专业学

习的主要方式，同时，也成为一种习惯与乐趣。读一本书，触动了思想的某处灵感，对某一

问题有了新的思考，对有些问题不得其解，乃至于什么也读不下去，思想一片懵懂，都会在

和老师的聊天中找到某种启迪、激发。如果在谈话过程中你不能作一个思想跃动的听者，那

么，蒙先生或许不是一个足够好的言说者。不过，蒙先生却首先是一个足够好的倾听者，不

管我们思考的问题多么零乱、不成熟，表述出来的语言如何难以达意，蒙先生总是能够敏锐

地捕捉到你所言说、所思考的问题的要害。或藉追问使你的问题清晰化，或引导你在已有的

思路上将问题进一步深化，或者让你给出所思考问题的更多可能性，所谓循循善诱，正是一

种本真意义上的思想游戏。蒙先生有时也会说出自己或他人对相关问题的思考，当然，这并

非一个标准答案式的解答，更像是禅师所施设的种种方便，有待于你进一步考量，体悟。  



  蒙先生也是一个很好的读者。专业课的结课论文，平时写的什么文字，蒙先生总是要看

的，文中的别字乃至误用的标点，总是代为更正。文章的好与坏，我们是不会从蒙先生那里

得出直接结论的，蒙先生所关心的还是文章中提出的问题、思考问题的方式——不是通过评

语加以点评，而是在面谈中对相关问题进一步加以探讨。时日久了，蒙先生评判文章好坏的

标准还是能够有所体会——提出的问题有没有价值，有没有深入地思考，有没有足以触发人

的一点思想的灵光，标准即集中在“思想”上。  

  读研究生期间按规定是要发表文章的，涉学术乃至学术界未深的学生往往只能通过老师

的推荐发表文章。蒙先生会从我们平日所作的论文中选择推荐，选择的标准有时会让我们略

感吃惊——不在于论文之成熟与否，而在于有没有一点自己真正的思想体会。故而有些很不

成形的文章会入选，而那些四平八稳貌似“学术论文”的却往往无缘。我们知道,空洞无物

的官样文章是不可以作的。  

  蒙先生的教育心得是有所授受的，他经常和我们提及冯友兰先生的一个比喻，教学生就

像教游泳，置于水中任其扑腾，如不会溺死，也就自然学会游泳了。听起来有几分残酷，但

实情也确实如此。不过，宽容也好，放任也好，蒙先生对学生总是有很强的责任心的。  

  读硕士还是打基础的时候，社科院的研究生课程由导师自行设计，授课老师也由导师通

过私人关系自行邀请，研究所会提供一点具有象征性意味的讲课费。蒙先生当时学生只有两

人，请老师授课不易，但每一门课程都会尽力邀请到此方面的研究专家。其中一门现代西方

哲学史课程是邀请王炳南先生会同哲学所现代西方哲学研究室的老师们一同讲授的，学生只

有两个，老师却有六七人。其他的课程则多在授课老师家中进行，不但要负责讲课，还要解

决学生的吃饭问题。授课内容消化在头脑中，且谷方、王葆玄与高正诸位老师家中饭菜的口

味尚能忆起。道家哲学和宋明理学则是在北大旁听陈鼓应与陈来老师的研究生课程，宋明理

学是专业课———研究生时的研究方向即是宋明理学，本应由蒙先生主讲，既在北大听过陈

来老师的课程，在蒙先生那里就以聊天代替讲授了，这也是我前面所说半门课程的来历。  

在哲人与现代知识分子之间 

  蒙先生是一个哲人，也是一个现代知识分子。哲人作为思想与文化的守护者，总要保守

着什么。作为一个现代知识分子，对现实的种种关切总会和抽象之思想纠结于一处，形成种

种焦虑。曾有人问蒙先生，你讲传统是不是只讲好的东西，蒙先生笑而不答。也有人问蒙先

生，您讲的儒家的东西很好，但是不是要有一个现代转化的问题？蒙先生答云，如果你觉得

好，接受就可以了嘛，有什么现代转化问题么？也许在一个哲人眼中，保守与现代之间本身

就不存在什么不可逾越的鸿沟。故而对待中国的传统，蒙先生在慎思之中能保有一份轻松，

对于现代西方，也始终有一种开放的心态。思想上如此，日常生活中也是如此。  

  蒙先生是西北人，喜好秦腔，于是听秦腔就成为其日常生活中的重要娱乐，平日里也收

集到不少秦腔名角的音像制品，然最苦恼的还是名角、经典于今日难得一见。某地方电视台

有一秦腔专栏，蒙先生曾经是每周必看的，但后来对于节目之不断“创新”乃至屡屡夹杂的

一些所谓“现代”元素不堪忍受，曾去信质疑。栏目编辑尚属负责，特回复一信，加以教

育，谓艺术乃为大众、为现代社会服务云尔，令人哭笑不得。每谈及此，蒙先生不禁羡慕于

京剧，以其各大师、流派乃至经典，今日传人犹在，传衍不绝。今人动辄创新，率尔转化，

岂知不曾浸淫于经典，回到“原点”，创新转化，谈何容易。近来郭德纲的相声颇为风靡，

回复相声传统，从老段子说起，应该是一个主要原因，至于进一步的创新、转化，则视其人
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的才气与造化了。  

  蒙先生喜欢体育运动，年轻时打羽毛球。读博士期间，我曾有幸一睹花甲之年的老师与

年轻人于场上搏杀的情景。上年纪以后，蒙先生由运动改为观看，所喜欢的体育节目除羽毛

球外，有网球，有NBA，堪称时髦。不过，蒙先生所津津乐道的NBA还是乔丹时代的NBA，乔

丹以后只是于季后赛时偶尔一看。姚明登陆NBA之后，比赛则看得更少了，非不喜姚明，只

是不喜欢打开电视，全是姚明，似乎NBA只是姚明的NBA了。也有一段时间偶尔会谈及CBA，

以为CBA学NBA经营上百年的传统还有几分样子，后来就甚少提及了。当然，绝口不提的还是

中国足球。  

  足球、篮球起源于西方，风靡于西方，只能老老实实地去学，规规矩矩地拿来。思想中

的很多东西，也是如此，只是拿来的难度要高。当然，也有的如邯郸学步的隐喻，自家的丢

了，别人的又学不来，最后只好爬着走了。蒙先生近年以来所关注的情感与理性问题、生态

问题，就是如此。以生态问题而言，蒙先生以为，西方传统是典型的人类中心主义，中国传

统则是非人类中心主义的。但人类中心主义在现代生活中也有其关注生态问题的途径，虽然

不是根本之道，但在今日，西方的生态问题解决得的确比我们好。此间，他们的传统处于不

断地自我调适、自我解决过程中。而我们呢，不及学他人步法，先已将自己如何走路忘却

了。  

  言及此，想起十几年来蒙先生的几次搬家。起初住在北大的蔚秀园，一家人拥挤于斗室

之中，然环境尚佳，园内以及北大，可随意漫步。后住房改善，迁居至望京，因难堪其喧

闹，于近年迁至京城北郊。所居与环境俱佳，只是僻处一隅，弟子们亦少聊天、请益的机会

了。 
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